

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2019)  
**Heft:** 5

**Artikel:** Service sanitaire coordonné en 2019  
**Autor:** Vautravers, Alexandre  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-868015>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 14.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



Une journée SSC dense en information et utile en réseautage.  
Photos © A+V.

*Protection de la population*

## Service sanitaire coordonné en 2019

**Col EMG Alexandre Vautravers**

Rédacteur en chef, RMS+

Andreas Stettbacher, mandataire du Conseil fédéral pour le Service sanitaire coordonné, a présenté un tour d'horizon du contexte stratégique. L'Union européenne manque d'unité et de cohérence, après un processus de Brexit et des antagonismes franco-allemands exacerbés, des élections qui offrent la vision d'une montée des populismes conservateurs. La situation en escalation dans le Golfe persique et les risques représentés par les nouvelles technologies (cyber, drones) contrastent avec les résultats de l'étude Sicherheit 2019 selon laquelle la population suisse garde confiance et n'est guère sensible à l'assombrissement de la situation internationale.

Le divisionnaire Hans-Peter Walser, commandant de la division territoriale 2, a présenté les éléments essentiels de la collaboration civile-militaire, notamment au travers des états-majors de liaison territoriaux, qui font le lien entre les besoins civils et la réponse ainsi que la coordination des moyens militaires. A cela s'ajoutent quatre systèmes différents de communication et de transfert de données. Des processus simples ainsi que des exercices réguliers sont donc nécessaires pour permettre d'entraîner ces collaborations – à l'instar de l'exercice du Réseau national de sécurité au mois de novembre.

### Infrastructures critiques

Nick Wenger, responsable du Secrétariat de la protection des infrastructures critiques à l'Office fédéral de la protection de la population (OFPP) a expliqué les critères de choix pour les infrastructures critiques dignes de protection au niveau fédéral. Ceux-ci renferment des forces dangereuses et/ou leur mise hors d'état pourrait avoir des conséquences catastrophiques pour les conditions existentielles de la population. Un nouvel état-major OFPP, centralisé, est désormais capable de suivre l'évolution des risques ou de la situation sur ces objets. Les efforts actuels consistent à augmenter la résilience et l'autonomie de ces installations – en cherchant notamment à abandonner toute dépendance de réseaux

énergétiques ou de logiciels externes. Les processus sont en train d'être homogénéisés et le catalogue des objets mis à jour, avec des informations précises sur les forces/moyens nécessaires afin de surveiller, garder ou défendre ces installations. L'importance de ces objets va continuer à croître ces prochaines années.

Second plus grand bâtiment historique après le château de Versailles, le Palais des Nations à Genève a connu une réforme de son dispositif de sécurité. Celle-ci est présentée par Pascal P. Achard, le médecin directeur de l'ONUG. La collaboration avec la police cantonale a été renforcée. Les services de sécurité de l'ONU et les feux bleus cantonaux disposent désormais des mêmes langages ainsi que d'une cartographie de zones communes - bronze, argent et or de l'extérieur vers l'intérieur.

Denis Froidevaux, chef du Service de la sécurité civile et militaire (SSCM) vaudois, a présenté le dispositif de la Fête des vigneron à Vevey. Il a rappelé qu'en Suisse, on a choisi depuis longtemps en matière de politique de sécurité de s'orienter sur le risque le plus probable, pas sur le risque le plus dangereux. La coordination n'est pas tout et il est essentiel de créer un organigramme clair, qui désigne un chef responsable, afin de permettre la conduite des préparatifs et des moyens. Le brigadier insiste également sur les difficultés de trouver les personnels volontaires –notamment chez les pompiers- et pour alimenter la Protection civile (PCi).

### Exercices

L'Exercice général d'urgence EGU19 a lieu au mois de septembre et consiste en un engagement de moyens à la suite d'un accident nucléaire à la centrale de Betznau – la plus ancienne en service, depuis 50 ans. Il est présenté par Daniel Rebettez, chef de la conduite et des exercices de l'OFPP. Un tel exercice doit avoir lieu chaque deux ans. Au cœur du suivi et de la gestion de la crise, se trouve la Centrale nationale d'alarme (CNA).



La ville de Soleure est un écrin magnifique pour une telle conférence.

Christoph Stotzer, qui instruit les états-majors cantonaux, présente l'Exercice du Réseau national de sécurité (ERNS 19). Trois mois de préparatifs seront nécessaires pour trois jours d'exercices. Au total, 75 différents états-majors seront exercés au mois de novembre 2019.

### Santé mentale

Le médecin et colonel allemand Tony Krause présente un historique et un état de la situation sur le stress post-traumatique en Allemagne. Au sein des forces de l'ordre, du personnel de santé ou des organisations « feux bleus » l'effet est particulièrement important, car les personnes passent en très peu de temps du statut d'aidant à celui de victime. Il faut distinguer entre une exposition unique ou répétée au stress.

Il explique la problématique particulière de la santé mentale pour les formations à l'engagement, en évoquant ses expériences en Afghanistan. Alors que dans le cas de la chirurgie, seul l'expert –le chirurgie– décide, unilatéralement, il n'en va pas de même pour le PTSD. Ici, pendant des jours, des semaines voire plusieurs mois, chacun a un avis. La hiérarchie s'émiette dans le diagnostic. Pour lui, les 15 places de psychothérapeutes militaires, au sein de la Bundeswehr, se justifient car les militaires qui font appel à eux apprécient le fait que l'expérience et l'uniforme communs permettent une proximité et une confiance plus grande.

Une nouvelle doctrine en matière de prise en charge des incidents traumatiques en Suisse a vu le jour et un aide-mémoire sera bientôt en cours de distribution. Celui-ci présente les principaux types de réactions humaines et les comportements à adopter. La prévention et la protection personnelle (hygiène) sont essentielles. Des cours spécialisés seront dispensés de manière centralisée à Schwarzenburg les 5-6 mars et les 5-6 novembre 2020.

### Samaritains

Peter Lack, nouveau directeur de l'Alliance suisse des samaritains, évoque le changement stratégique en cours. En effet, les exigences et la technologie évoluent. Mais surtout le marché de la formation de soins d'urgence est devenu très dynamique avec l'apparition de nombreux acteurs. Les transformations seront présentées à l'assemblée générale des quelque 26'000 samaritains en 2020.

Au combat, la médecine tactique s'est développée aux USA depuis 1996. Tobias Schmidhalter, ancien commandant du Groupement d'intervention (GI) de la Police cantonale argovienne, présente les spécificités et l'introduction de manuels dans les polices cantonales. Ces manuels sont issus de documents militaires. L'expérience montre que de nombreux décès sont évitables : 60% des décès dans le secteur d'engagement provient de saignement des membres ; 7% de voies respiratoires bloquées ; 33% en raison de blessures au pneumothorax. Les techniques d'autoprotection tactiques (APT) se résument dans l'acronyme XABCDE : stopper hémorragies extrêmes, dégager les voies respiratoires, blessures au torse à panser, contrôle de tous les saignements, détecter les déficits du système nerveux, mesures additionnelles. De plus en plus de policiers sont formés et la question se pose désormais de savoir jusqu'où la police doit-elle aller en matière d'intervention de secouristes, par opposition à ses missions traditionnelles.

Claudio Leitgeb a enfin présenté un exercice grandeur nature à l'hôpital universitaire de Zurich, qui a eu lieu le 23 mars dernier.

A+V